

## **Groupe d'initiative pour le développement de la Côte Sud d'Haïti**

### **Compte rendu de la réunion du 22 août 2021**

Invité, à l'initiative de Rochambeau LAINY, un groupe de 5 personnalités originaires de la commune des Coteaux se sont réunies *via* ZOOM le dimanche 22 août 2021, dans le but de parler des problèmes de sous-développement de la zone Côtière du Sud d'Haïti, et ceux de la commune des Coteaux. Un point important a été entre autres, à l'ordre du jour, celui de l'absence d'un Hôpital capable de soigner les habitants de cette région, victimes de maladies courantes et exposés aux épidémies et intempéries de toutes sortes. Cette réunion a été programmée 9 jours après le passage d'un puissant séisme d'une magnitude de 7.2 qui a sévèrement frappé le grand Sud d'Haïti, dévastant des habitats et causant la mort et la disparition de plus 3 mille habitants. Ont pris à part cette rencontre : Louis Auguste JOINT, Jérôme TOUSSANT, Etienne FRANCE, Frislain ISIDOR et Rochambeau LAINY. Les lignes qui suivent sont rédigées pour faire un compte rendu de la position des principaux intervenants.

La réunion devait commencer à 2 heures PM, mais problème technique oblige, elle a pratiquement démarré vers 2 heures 15. Après les salutations d'usage, Rochambeau LAINY a énuméré brièvement les raisons qui l'ont poussé à lancer cette rencontre. Il a expliqué que même si la région de la Côte Sud d'Haïti connaît des problèmes dans tous les secteurs de la vie, mais ceux de la Santé sont tellement criants et inquiétants, qu'il est urgent et nécessaire de les définir comme priorité, en entreprenant des actions pour aider à doter cette région d'un hôpital moderne.

Après ses propos d'introduction, la parole a été accordée aux autres participants. Sans perdre de temps, Louis Auguste JOINT est intervenu pour exprimer son appréciation et justifier les raisons pour lesquelles il a participé à cette rencontre. Il dit avoir réfléchi sur le sens historique de cette réunion, d'autant que d'autres initiatives ont été déjà prises par nos aînés en vue de donner une bonne image de la ville des Coteaux. Il espère que les actions d'aujourd'hui s'inscrivent dans la continuité, tout en reconnaissant que le développement des Coteaux est intimement lié à celui des autres communes de la région. Il propose d'élargir ce groupe d'initiative en y ajoutant d'autres personnes, une fois qu'un avant-projet aura été élaboré.

Étienne FRANCE salue l'initiative, et dit supporter l'idée de converger les actions sur ce projet, étant donné l'obligation et la nécessité d'avoir un hôpital moderne dans la région. À un moment où l'accent est principalement mis sur les urgences, il juge nécessaire de faire ce qui est durable et grandiose. Il a proposé d'inviter d'autres personnes à rejoindre ce groupe de travail, mais des participants estiment qu'il est trop tôt de s'aventurer dans cette voie qui risquerait de nous retarder.

Jérôme TOUSSANT a été d'un avis éminemment positif. Il a utilisé l'expression de « Marcher convaincre », comme stratégie d'atteindre tous ceux qui pourraient participer dans la concrétisation de cette idée. Il s'est interrogé sur le lieu éventuel de l'édification des buildings de cet hôpital, étant donné que les autres partenaires que le groupe d'initiative entend contacter pourraient souhaiter que cela soit construit dans leur commune. Sur ce point, Rochambeau LAINY a noté que le positionnement géographique de la commune d'accueil sera déterminant et que le groupe d'initiative a intérêt à être convaincant et élégant dans la définition des priorités.

Frislain ISIDOR salue l'initiative de fédérer les forces pour aider à construire un hôpital dans la région. Il est d'accord que le secteur de la santé est moribond dans le grand Sud, mais considère que le niveau scolaire des enfants baisse considérable. Comparativement aux enfants des autres pays, les enfants de cette région bénéficient d'un niveau d'apprentissage qui ne leur permet pas d'être compétitifs. Même s'il faut accorder, pour l'instant, la priorité à la santé, il est, selon lui, important de convaincre les potentiels bailleurs et donateurs à partir d'un projet et d'un plan clairs. À propos de l'idée de construire les infrastructures hospitalières aux Coteaux ou ailleurs, Frislain ISIDOR a noté qu'aucun bailleur de fonds ne financerait un hôpital de 30 à 40 millions de dollars pour une seule ville, en Haïti. Il faut non seulement écrire un projet bien ficelé, mais intégrer toutes les communes de la région.

En résumé, les propositions vont dans le sens de rédiger un avant-projet que Louis Auguste JOINT a la responsabilité de faire. Ce dernier se propose de séquencer les actions en trois temps : 1) le groupe d'initiative conserve ses 5 membres auxquels seront ajoutés 2 ou 3 experts devant les aider dans le montage de l'avant-projet. Frislain ISIDOR et Jérôme TOUSSAINT ont promis de solliciter l'expertise des ingénieurs et architectes qu'ils connaissent ; 2) Une fois que le groupe d'initiative aura bien avancé dans son travail, il fera appel à quelques personnalités de la commune des Coteaux pour le renforcer dans le travail ; 3) le troisième moment sera celui où le groupe d'initiative renforcé, entrera en pourparlers avec des personnalités des autres communes pour convaincre et chercher l'adhésion. Il a également été adopté que le groupe d'initiative pourrait entreprendre des actions de collecte de fonds devant permettre le lancement du projet.

**Rochambeau LAINY**

Rapporteur

23 août 2021